


СЛАВУТИЦЬКА МІСЬКА РАДА КИЇВСЬКОЇ ОБЛАСТІ

РІШЕННЯ
від 13 травня 2004 р. №408-35-ІУ 

Про проект міського бюджету м. Славутича на 2005 рік
Згідно з п.2 ст. 75 Бюджетного кодексу України, міська рада
ВИРІШИЛА:
1. Прийняти до відома проект міського бюджету на 2005 рік по доходах та видатках загального фонду бюджету у 

сумі 24 113,9 тис. грн., з них: додаткова дотація з державного бюджету на забезпечення утримання соціальної інфра
структури міста 10 645,9 тис.грн.

2. Доручити виконавчому комітету, міському фінансовому управлінню та комісії з питань бюджету, фінансів та 
податкової політики проводити роботу по обґрунтуванню проекту бюджету на 2005 рік у Головному фінансовому 
управлінні Київської облдержадміністрації, Київській обласній раді та Міністерстві фінансів України.

Міський голова В.П.Удовиченко

РОЗРАХУНКОВІ ПОКАЗНИКИ
видаткової частини бюджету м.Славутича на 2005 рік

(тис. грн.)

№
п/п К Ф К Напрями використання

Видатки на
фінансування
установ

1.

•

Установи, що фінансуються 
з місцевого бюджету 
з них:

19305,2

1. 1. 070000 освіта 12508,7

1. 2 . 091103 заходи у справах сім'ї та молоді 90,0

1.3. 110000 культура 1881,6

1.4. 120000 телебачення, преса 241,7

ДЮСШ 568,8

1.5. 130106 заходи з фізкультури та спорту 240,0

1. 6. 010116 органи самоврядування 1785,2
1.7. 090000 соціальний захист населення 739,5
1. 8. 130110 фінансова підтримка спортивних споруд 1005,4
1.9 061007 правоохоронні органи 244,3
2. Фінансування програм 

з Них:
4808,7

21 100400 програми інвестиційного розвитку 
та розвитку підприємництва

410,2

2.2.
2.3

110502
061007

програма розвитку культури та мистецтва 
програми забезпечення правопорядку та 
попередження надзвичайних ситуацій

358,5

120,0
2.4 100100 програми благоустрою та збереження 

житлового фонду 3500,0

2.5 250404 інші програми 420

Разом видатків загального фонду 24113,9
Начальник фінансового управління Зайченко Г.В.

РОЗРАХУНОК 
ПРОГНОЗНИХ ПОКАЗНИКІВ НА 2005 РІК 

ПО М. СЛАВУТИЧУ
Код

бю дж етної
класифікації

Найменування податкових і неподаткових 
платежів

Прогноз 
на 2005 рік

1 2 3
Доходи, що закріплю ю ться за місцевими бю джетами та враховую ться при 

визначенні обсягів міжбюджетних трансф ертів, разом
12 886,0

110100 Прибутковий податок з громадян 11 880.0
140603 Плата за  держ авну реєстрацію  суб 'єктів  підприємницької діяльності 16.5
140700 Плата за торговий патент 160.0
160500 Єдиний податок для су б ’єктів малого підприємництва в частині, що 

належить відповідним бюджетам
760.0

220900 Державне мито 68,0
230300 Надходження від ш трафів, що зараховується до відповідних бю джетів 

за місцем вчинення правопорушення
1.5

Доходи, місцевих бю джетів, що не враховуються при визначенні обсягів  
між бю дж етних трансфертів, разом

582,0

110202 Податок на прибуток підприємств комунальної власності 46.0
130500 Плата за землю 360.0
140601 Податок на промисел 1.0
160100 Місцеві податки і збори 175.0
Разом власні і закріплені за місцевими бюджетами загальнодерж авні податки і 
збори (загальний фонд) 13 468,0
410208 Додаткова дотація з держ бю дж ету на забезпечення утримання 

соціальної інфраструктури міста 10 645,9

Разом доходів загального фонду 24 113,9

Начальник фінансового управління Зайченко Г.В.

ЖИЛИЩНО- 
КОММУНАЛЬНЫМ УСЛУГАМ  
-  НАДЛЕЖАЩИЕ СТАНДАРТЫ

Обустраивая жизнь в Украине, Кабинет Министров Виктора Януковича 
впервые за годы независимости вплотную занялся и возрождением прямо 
выходящего на повседневные нужды людей жилищно-коммунального хозяй
ства. От качества работы структур именно этой отрасли зависят почти все 
составляющие нашего быта. Это и горячая и холодная вода в кранах, и над
лежащая температура в домах в отопительный сезон, и чистота в подъездах 
и дворах, и освещение улиц, и бесперебойная работа электротранспорта, и 
еще многое другое, удовлетворяющее потребности человека в мало-мальс
ки цивилизованном сервисе.

Но парадокс нашего бытия в том, что во все годы этому направлению 
обеспечения жизнедеятельности людей государственное внимание доста
валось только по остаточному принципу. Мало интересовало оно и законо
дателей. Ведь проект Жилищного кодекса, важнейшего для преобразова
ний в отрасли документа, уже который год пылится в Верховной Раде. К 
тому же и многие потребители жилищно-коммунальных услуг, то есть мы с 
вами, считали возможным за них не рассчитываться, как будто горячая вода 
не такой же товар, как, скажем, приобретенные в магазине туфли. С другой 
стороны, многие люди в такой форме выражали свой протест против ничем 
не мотивированного роста цен на коммунальные услуги, качество которых 
ничуть не улучшалось.

В результате сложившихся обстоятельств отрасль до сих пор не смогла 
перейти на рыночные методы хозяйствования, в ней почти не обновляются 
обветшавшие на три четверти основные фонды. И, как хронически убыточ
ная, она утратила способность обеспечивать коммунальный сервис хотя бы 
в приемлемых пределах.

Поэтому системные изменения в жилищно-коммунальном хозяй
стве, от которых зависит улучшение жизни людей, Премьер-министр 
считает необходимым вообще вынести сегодня в центр государствен
ной политики. Скорейшее комплексное реформирование этой отрасли 
глава правительства рассматривает как вопрос стратегической важности, 
от успешного решения которого во многом зависит не только судьба соци
ально-политических преобразований в Украине, но и будущее нашего ев
ропейского выбора.

Для обеспечения системности и последовательности в этой работе ны
нешним Кабинетом Министров разработана рассчитанная на 2004 — 2010 
годы Общегосударственная программа, за своевременное выполнение по
ложений которой будут в полной мере отвечать также органы исполнитель
ной власти всех уровней в регионах. А надлежащий темп первым шагам про
граммы придадут предусмотренные в бюджете нынешнего года 400 милли
онов гривен. Бюджетная поддержка реформирования жилищно-коммуналь- 
ного хозяйства продолжится и впредь. Но для того, чтобы вывести его на 
уровень современных требований, нужны десятки миллиардов гривен, кото
рых государственная казна в ближайшие годы предоставить, естественно, не 
сможет. Выход — только в привлечении в отрасль частного капитала. Уже 
есть и положительные примеры объединения коммунального сервиса и биз
неса: одна из холдинговых компаний вознамерилась вложить в развитие 
Одесского водоканала полмиллиарда гривен. Но единичные инвестирова
ния в отрасль погоды в ней, нужно честно признать, не сделают. Для ощути
мого улучшения качества услуг необходим массовый приход сюда структур 
частного бизнеса. И чтобы он состоялся, государством будет предпринят ряд 
мер для придания жилищно-коммунальному хозяйству инвестиционной при
влекательности.

В процессе реформирования отрасли уже на первых ее этапах на рынок 
услуг вместо нынешних неповоротливых жэков-монополистов должны прий
ти многочисленные частные фирмы, заинтересованные в оказании каче
ственных и недорогих услуг. Ибо заказы на работу они будут получать на 
конкурсной основе. А значит, в скором времени сама жизнь потребует при
влечения в жилищно-коммунальную сферу новых энерго- и ресурсос
берегающих технологий, которые, ко всему, обеспечат снижение тари
фов для населения. Ведь сейчас только на обслуживание квадратного 
метра жилья у нас затрачивается в 7 раз больше энергоресурсов, чем в 
процветающей Европе.

Такая практика, заверил Премьер-министр, когда люди вынуждены 
оплачивать из своих средств бездеятельность и неэффективность ком
мунальщиков, в процессе преобразований будет навсегда прекращена.

Егор ТАРАНЕНКО

РАБОТЫ НАЧАЛИСЬ
18 мая в Славутиче прошло установочное совещание в связи с началом 

работ по контракту на создание интегрированной базы данных (ИБДУ) объекта 
“Укрытие” Чернобыльской АЭС. Это новый контракт, подписанный 7 мая 2004 
года в рамках Плана осуществления мероприятий (SIP). Подрядчиком на 
выполнение данных работ по результатам торгов был выбран консорциум в 
составе ООО “Информационные бизнес-системы” (IBS) (Россия) и Чернобыль
ского центра по проблемам ядерной безопасности, радиоактивных отходов и 
радиоэкологии (Украина).

Интегрированная база данных объекта “Укрытие”— крупный информаци
онный ресурс, где будут концентрироваться и аналитически обрабатываться 
различные типы данных. Это обеспечит необходимой информацией специа
листов Чернобыльской АЭС, группы управления проектом SIP, подрядных 
организаций при выполнении стабилизационных мероприятий, проектирова
нии и строительстве нового безопасного конфайнмента, обращении с РАО и 
топливосодержащими материалами объекта “Укрытие” и других работ по пре
образованию объекта “Укрытие”. Данные ИБДУ будут доступны одновремен
но многим пользователям, в том числе и внешним.

ИБДУ будет иметь пять функциональных подсистем, которые позволят 
управлять электронным архивом, взаимодействовать с интегрированной ав
томатизированной системой контроля объекта "Укрытие”, поддерживать пла
нирование и безопасное выполнение работ

Главными требованиями к разработке ИБДУ является функциональность 
и методология автоматизированной разработки, что позволит в дальнейшем 
персоналу Чернобыльской АЭС, после соответствующей подготовки, эксплу
атировать и обновлять базу данных.

Контракт рассчитан на 18 месяцев, сдача интегрированной базы данных 
планируется в ноябре 2005-го. В течение этого периода подрядчик выполнит 
детальное проектирование, поставку материалов и оборудования, монтаж
ные и пуско-наладочные работы, обучит персонал ГСП ЧАЭС. А заказчик, в 
свою очередь, обеспечит выполнение работ по подготовке площадки, подве
дение инженерных коммуникаций, сертификацию, предоставит необходимую 
исходную информацию, имеющееся оборудование и программное обеспече
ние для детального проектирования ИБДУ. Чернобыльская АЭС также несет 
ответственность за обеспечение радиационной пожарной безопасности, ох
рану труда при выполнении работ на площадке ЧАЭС.



СЛАВУТИЧ ДЕНЬ ЗА ДНЕМ
У СФЕРІ КОМУНАЛЬНОГО ГОСПОДАРСТВА

Як відомо, Верховною Радою України у другому читанні обговорюється проект закону та інші 
нормативно-правові акти, що стосуються розвиткужитлово-комунальної галузі. Для внесення змін 
та доповнень до законодавства вивчається досвід, думки та пропозиції на місцях.

З цією метою місто відвідав заступник голови Державного комітету житлово-комунального госпо
дарства України Олександр Білянський. Відбулася нарада в міськвиконкомі під головуванням пер
шого заступника міського голови Володимира Жигалло. В розмові взяли участь керівники всіхміських 
організацій, що надають комунальні послуги славутчанам, — КП УЖКГ, КП ЖКЦ, підприємства які 
утримують житлові будинки та прибудинкові території. Обговорювалася низка проблемних питань: 
тарифи на теплоносії, іх складові, діяльність новостворених підприємств, інші.

В робочій зустрічі взяв участь генеральний директор дочірнього підприємства Тазтепло” Націо
нальної компанії “Нафтогаз Україна” Валерій Пудрик. За його повідомленням, Славутич опинився в 
числі восьми міст України, які отримали ліміт на газ. А це означає; що його жителі будуть протягом 
літа з гарячою водою. Це велика перемога міста, його комунальних служб та славутчан, які на сьо
годнішній день розрахувалися за спожитий газ на 90%. Гості відвідаликотельню, водоочистні спору
ди, прибалтійські квартали.

На оновлення матеріально-технічної бази теплового господарства місту виділеногрант в розмірі 
100 тис. грн.

БЛАГОДІЙНА АКЦІЯ “КРЕДО-КЛАСИК”
Страхова компанія “Кредо-Класик” відгукнулася на прохання міської влади, міськихгромадських 

організацій інвалідів та ветеранів Вегшкої Вітчизняної війни щодо спонсорської допомогидля доб
ровільного медичного страхування. За програмою ’’Медикаментознезабезпечення при захворюван
нях, лікування яких проводиться в умовах стаціонару СМСЧ №5” застраховано 87 осіб соціально 
незахищених та тих, що найбільш потребують в такому виді страхового захисту (сюди не відносить
ся медикаментозне забезпечення ветеранів ВВ в амбулаторно-поліклінічних умовах). Фінансування 
цієї програми, а саме оплата страхових внесків, виплата страхових відшкодувань медсанчастині, 
оплата медикаментів, повністю взяпа на себе страхова компанія. Громадські організації висловлю
ють щирі слова вдячності за проведену благодійну акцію.

ПРЕС-КОНФЕРЕНЦІЯ В КИЇВСЬКОМУ ОБЛАСНОМУ ЦЕНТРІ ЗАЙНЯТОСТІ
Представники ЗМІ Славутича взяли участь у прес-конференції, організованій Київською облас

ною державною адміністрацією та Київським обласним центром зайнятості.
Заступник голови облдержадміністрації Микола Урупа у своєму вступному слові зазначив, що 

завдяки активній економічній політиці безробіття в області постійно зменшується, у той же час 
збільшується кількість звернень громадян до служби, що свідчить про зростання її авторитету

Інформаційне повідомлення про форми і методи обласного центру зайнятості зробив його ди
ректор Василь Якобінчук. За період свого існування з 21.01.91 року обласна служба зайнятості 
надала послуги більше 1 млн. громадян, 175 тисяч з них були працевлаштовані. За останній рік її 
послугами скористалися 60,6 тис. чол. Аналіз роботи підтверджує основний аргумент — служба 
потрібна людям. Слід зазначити, що Київська область стала пілотною у проведенні державного 
експерименту з проблем подальшої взаємодії служби з роботодавцями. Ця нова ідеологія і напра
цьовані методи роботи з головним соціальним партнером— роботодавцем дає змогу досягти нових 
результатів у всіх напрямках діяльності обласної служби зайнятості.

Тільки в першому кварталі цього року до служби зайнятості надано майже 6 тис. пропозицій 
щодо працевлаштування громадян. Активними засобами регіональної служби зайнятості досягнуто 
зменшення навантаження на одне робоче місце з 10 до 6 осіб на одну вакансію. Запровадженітакі 
форми роботи, як надання інформаційних та консультативних послуг, проведення інформаційних та 
правових семінарів, днів інформації та днів кар’єри, ярмарків товарів, послуг та вакансій провідних 
роботодавців, уроків реального життя для учнівської молоді, професійного навчання безробітних на 
замовлення роботодавців та інші.

В роботі прес-конференції взяли участь директор державного центру зайнятості Володимир Га
лицький, начальник обласного управління у справах преси та інформації Григорій Кавич, керівник 
прес-служби Київської обласної державної адміністрації Микола Мазур. На прес-конференції були 
присутні понад 40 представників ЗМІ Київщини. Закінчилась зустріч відвідуванням Ірпінського цен
тру зайнятості.

Людмила ЛЮБИВА, завідуюча Центром інформації

УРОК РЕАЛЬНОГО ЖИТТЯ
20 травня Славутицький 

міський центр зайнятості впер
ше проводив “Урок реального 
життя”. Піонерами цього почи
нання стали не тільки праців
ники центру зайнятості, а й учні 
10-А класу ЗОСШ №1 м. Сла
вутича. 28 школярів на чолі з 
класним керівником Раїсою 
Миколаївною Гриневич, яка під 
час ярмарку професій зверну
лась з проханням провести цей 
захід десятикласникам, 
відвідали центр зайнятості.

Представником від робото
давця, якому до того ж дуже 
відомі проблеми молоді, стала 
начальник відділу у справах 
молоді Тетяна Олександрівна 
Бойко. Під час свого виступу 
вона розказала про молодіжну 
політику, яку втілюють органи 
влади у місті, про проблеми 
дітей та підлітків, які допома
гає вирішувати відділ. Як пред
ставник роботодавця вона на
дала вичерпну інформацію, 
потрібну шукачам роботи, та 
вимоги, які найчастіше висува
ють до претендентів керівники, 
підбираючи собі кадри. Заціка
вила школярів інформація про 
можливість самореалізації мо
лоді в Славутичі, про молодіжні 
громадські організації та інше. 
ТО. Бойко поділилась своїм 
життєвим досвідом та дала ко
рисні поради школярам щодо 
вибору професії.

Директор центру зайнятості 
Володимир Іванович Ходько

виступив з інформацією про стан 
ринку праці міста. Він також под
ілився своїм життєвим досвідом 
у виборі професії. Директор 
відповів учням на запитання про 
джерела формування Фонду 
страхування на випадок безроб
іття та окремо висвітлив питан
ня працевлаштування молоді на 
час літніх канікул.

Заступник директора центру 
зайнятості Тамара Анатоліївна 
Веремецька наголосила на важ
ливості правильного професійно
го вибору, оскільки робота -  це не 
тільки джерело доходів, а у разі 
вдалого вибору вона стане улюб
леною справою життя. Вона на
дала детальну інформацію про 
умови отримання професії за ра
хунок коштів служби зайнятості.

З інформацією про ринкоутво- 
рюючі підприємства та професії, 
що сьогодні користуються попи
том на ринку праці Славутича, 
виступила начальник відділу по 
роботі з роботодавцями Валенти
на Володимирівна Петрушенко. 
Десятикласники дізналися, що 
найпопулярнішими на сьо
годнішній день у Славутичі є про
фесії сфери будівництва.

Тут же старшокласники знай
омилися з паспортами 
підприємств. Вони також пере
глянули відеофільми про про
фесії, які їх найбільше цікавили.

Вже сьогодні вони цікавилися, 
де здобути ту чи іншу професію. 
Заздалегідь учням була підготов
лена інформація про всі робітничі

професії, які можна здобути в 
навчальних закладах Київщини.

Працівники відділу адап
тації та активної підтримки без
робітних знайомили учнів з ме
тодами визначення професій
ної схильності. Надали їм 
інформацію про тести, методи
ки, якими користується центр 
зайнятості. Всі школярі пройш
ли тестування за методикою 
Голланда, тестування на виз
начення своїх інтересів, а також 
бажаючі проходили самостійне 
комп’ютерне тестування. Учні 
знайомилися з описом 145 про
фесій, які представлені в 
інформаційних папках.

Школярі залишили центр 
зайнятості не з пустими руками. 
Отримавши корисну інформа
цію, яка, як ми сподіваємося, до
поможе їм обрати професію, 
вони ще отримали буклети про 
послуги служби зайнятості, про 
роботу з молоддю тощо.

Старшокласники оцінили 
"Урок реального життя” як дуже 
корисний і, що важливо, дуже 
вчасний захід.

Ми жу свою чергу вважаємо, 
що саме такі підходи у роботі з 
молоддю дають змогу формува
ти у них свою точку зору на без
робіття, вчать їх самостійно ана
лізувати ситуацію та знаходити 
правильні рішення.

Наталія СТАДНИК, 
заступник начальника 

відділу адаптації та актив
ної підтримки безробітних

В "ДЕЛЕ О ТАРИФАХ" 
ТОЧКУ СТАВИТЬ РАНО

Так считает профком Чернобыльской АЭС, передавший в 
нашу газету ряд документов, касающихся болезненного для 
славутчан вопроса о том, была ли на самом деле допущена 

ошибка при начислении им платы за тепло
По словам заместителя 

председателя профсоюзного 
комитета станции Александра 
Санникова, информация, пре
доставленная Славутичскому 
городскому исполнительному 
комитету начальником Госу
дарственной инспекции по кон
тролю за ценами в Киевской 
области Виктором Панютой, не 
соответствует действительно
сти. Согласно выводу комис
сии, “базові тарифи на послу
ги теплопостачання розроблені 
підприємством обґрунтовано, 
враховуючи вимоги “Методич
них рекомендацій з плануван
ня, обліку і калькулювання со
бівартості робіт (послуг) на 
підприємствах і в організаціях 
житлово-комунального госпо
дарства”, затверджених нака
зом Держбуду України від 
06.03.2002р. за № 47. В розра
хунки базового тарифу були

включені фактичні витрати газу, 
електроенергії, води, витрати на 
оплату праці та інші матеріальні 
витрати, що понесло підприєм
ство у 2003 році на виробництво 
тепла для населення і 
підприємств м. Славутича”.

В апреле профсоюзный коми
тет обратился в прокуратуру Сла
вутича с заявлением, в котором 
просил разобраться в том, пра
вилен ли на самом деле тариф 
на оплату данной коммунальной 
услуги. 12 мая следователь про
куратуры О. Шкель направил 
председателю профкома Евге
нию Козлову письмо, в котором 
сообщил следующее: “Пере
віркою встановлено, що таке за
вищення помилково допущено 
провідним економістом планово- 
економічного відділу КП “УЖКГ 
С. (редакции известны имя и фа
милия сотрудника, допустившего 
ошибку, однако по етаческим при-

чинам мы их не называем. — 
М.Р.) при розрахунку кількості 
використаних Гкал на 1 кв. м 
опалювальної площи. При таких 
обставинах в діях С. формаль
но вбачаються ознаки злочину, 
передбаченого ч.2 ст. 364 КК Ук
раїни. Але С. не являється 
службовою особою, тому 
12.05,2004 щодо неї прийнято 
рішення про відмову в пору
шенні кримінальної справи. 
Прийняте рішення може бути 
оскаржене в прокуратуру м. 
Славутича або в суд”.

Таким образом, в настоя
щее время существуют два до
кумента, взаимоисключающие 
друг друга по смыслу. Кто и как 
поставит точку в этой истории, 
пока не ясно. Профсоюзный 
комитет, по словам А. Санни
кова, не намерен оставлять 
вопрос без контроля.

Майя РУДЕНКО

ТЕЛЕФОННА “ГАРЯЧА 
ЛІНІЯ” ДПІ В М. СЛАВУТИЧІ

Доводимо до відома плат
ників, що 27.05.2004, з 18.00 до 
19.00, за контактним телефо
ном 2-77-84 буде проведено 
сеанс телефонного зв’язку "га
ряча лінія” за участю началь
ника ДПІ в м. Славутичі Ірини 
Володимирівни Опалєвої з пи
тань взаємодії органів держав
ної податкової служби та плат
ників податків.

ДО ВІДОМА СУБ’ЄКТІВ 
ПІДПРИЄМНИЦЬКОЇ 

ДІЯЛЬНОСТІ
ДПІ в м. Славутичі запро

шує взяти участь у семінарі, 
який відбудеться 28 травня 
(п’ятниця), о 15.00, у при
міщенні ДПІ за адресою: про
спект Дружби народів, 17а.

В програмі семінару:
- Оподаткування сум над

міру витрачених коштів 
підзвітними особами.

- Порядок видачі довідок 
про зарахування до бюджету 
плати за ліцензії на право 
здійснення роздрібної торгівлі 
алкогольними напоями та тю
тюновими виробами.

- Порядок подання та розг
ляду скарг платників податків

та порядок розгляду звернень 
громадян в органах державної 
податкової служби України.

Семінар проводиться без
коштовно.

ДОПОМОГА ПОДАТКІВЦЯМ 
КИЇВЩИНИ ТРИВАЄ

Одним із цільових напрямків 
роботи податкового десанту в 
Київській області є вилучення 
коштів із тіньового бізнесу, роз
ширення бази оподаткування, 
збільшення надходження пла
тежів до бюджету. Наприкінці 
другого тижня роботи бригади 
фахівців з центрального апара
ту ДПА України по наданню прак
тичної допомоги порушено ще 2 
кримінальні справи за ухилення 
від сплати податків.

Так, у Броварському районі по 
результатах проведеної перевірки 
порушено кримінальну справу 
відносно директора підприємства 
“К”, який не включив до валового 
доходу підприємства суму, отри
ману від здійснення операції по ек
спорту продукції, в розмірі 1 млн. 
525 тис. гривень, чим ухилився від 
сплати податку на прибуток в сумі 
457,5 тис. гривень. Всього має 
надійти до бюджету разом із 
штрафними санкціями — 469,5 
тис. фивень.

А директор закритого акціо

нерного товариства “У” в Борис
полі також має відповісти за на
вмисне ухилення від сплати по
датку на прибуток та ПДВ у сумі 
326,0 тис. гривень, так як 
здійснював зовнішньоеко
номічні операції з подальшою 
реалізацією товару на території 
України, не включаючи отрима
ний дохід до бази оподаткуван
ня. Таким чином, бюджет попов
ниться на 386,5 тис. гривень.

По цих справах вживають
ся заходи щодо відшкодування 
завданих державі збитків.

Також здійснюються заходи 
і по запобіганню злочинним 
проявам і порушенням у сфері 
виробництва та реалізації ліке
ро-горілчаних виробів.
Так, на складі одного з това
риств смт Іванків було виявле
но 5131 літр рідини з характер
ними ознаками спирту, яка збе
рігалась в металевих бідонах 
та в алюмінієвих бочках. 
Підтверджуючих документів 
щодо законності походження та 
зберігання товару не надано.

Перевірка триває. Адже 
відомо, що реалізація фальси
фікованих алкогольних напоїв в 
першу чергу наражає на небез
пеку життя та здоров’я людей. 
Відділ громадських зв’язків 

ДПА в Київській області

АХ, ВЫПУСКНОЙ!..
25 мая состоялся очередной выпуск воспитанников 

славутичского Дворца детского творчества. На втором этаже, 
в паркетном зале, открылась выставка, на которой 

представили свою работу кружки, работающие в ДДТ. 
Свидетельства о прохождении полного курса обучения в 

кружке "Кукольный театр", туристической секции 
"Экстремаль", студиях декоративно-прикладного искусства 

"Фантазеры" и "Соул-Джаз" получили выпускники ДДТ. 
Ряд коллективов Дворца награждены Почетными грамотами 

от руководства. Поздравила учащихся, выпускников 
и педагогов ДДТ его директор Нина Еремина

сцену выбежали крошечные танцовщи
ки из младшей группы клуба спортив
ного танца “Славутич-стар”. Иными 
словами, концерт, подготовпенный си
лами коплективов дворца, был весе
лым и достаточно профессиональным.

Учебный год окончен. Выпускникам 
дворца предстоит нелегкое дело аби- 
туры, всем прочим кружковцам — про
сто летние каникулы. У педколлектива 
дворца каникул не бывает: сейчас ДДТ 
готовится ко Дню города, а затем нач
нется подготовка к XI Международно
му фестивалю детского творчества, те
левидения и прессы “Золотая осень 
Славутича-2004”.

...А начался праздничный 
концерт с розыгрыша: ведущие 
вышпи на сцену, крайне убеди
тельно сообщили, что сцена
рия праздника в природе не су
ществует, а поэтому все пере
носится еще на недельку. И 
ушли со сцены. Со своего ме
ста в зрительном зале подня
лась директор и опять же 
очень артистично извинилась 
перед собравшимися. Все, как 
положено по закону жанра, 
спас маленький мальчик Коля.

— Мы сейчас все испра
вим, — сообщил парень, и на



ОДЕРЖИМА ПРАЦЕЮ
Робота учасниці міського конкурсу на кращу газетну публікацію  
"Ділова жінка Славутича" учениці 13 групи ліцею м.Славутича

Тарасенко Дарини

Хоча це було і вигідно, але покликання 
її -  навчати дітей, і Надія Яківна без 
вагань пішла працювати в школу.

Почувши про нове місто Славутич, 
молода вчителька приїхала сюди. Бага
то чого їй раніше розповідали про це 
місто, але те, що вона побачила, дуже 
вразило її, особливо троянди, що квітну
ли майже на всіх клумбах.

Життя у Славутичі вирувало. На той 
час працювало три школи, а в одній з 
них була відкрита школа американсько
го типу, куди потрібні були вчителі. За
повнивши анкету (як того вимагали умо
ви конкурсу), Надія Яківна знову поїха
ла, щоб через деякий час повернутися і 
почати все спочатку. Пройшовши кон
курсний відбір, вона отримала запро
шення на роботу, хоча була чи не най
молодшою серед претендентів.

Чимало часу пройшло з тих пір, ба
гато чого змінилося. Сьогодні, крім вик
ладацької роботи в ліцеї, Надія Яківна 
має іншу справу — вона кілька років 
тому відкрила Центр вивчення англійсь
кої мови. Ця справа потребувала вели
кої відповідальності, бо розпочинала 
все з нуля. Довелося зайнятися орган
ізаційною роботою, закупити меблі, об
ладнання, підібрати найкращі підручни
ки. Все робила самотужки. Наполег
ливість дала свої результати.

Свого часу великий Гете сказав: 
“Скільки знаєш мов, стільки ж разів ти 
людина”. Та й сучасні умови життя ви
магають від нас обов’язкового знання 
англійської. Тому вихованці, їх батьки 
вдячні своєму вчителю за набуті знання.

Вроджена небайдужість до всього, 
щирість притаманні Надії Яківні. Вона

завжди дружньо підтримає у скрутну 
хвилину Завдяки її душевному теплу, 
мудрості, її вихованці завжди почува
ють себе захищеними, впевненими.

У неї вдало оформлений кабінет. 
Дуже красиві рослини, яких тут багато, 
сприяють творчому натхненню, допо
магають пізнавати світ, милують око.

Надія Яківна охоче ділиться своїм 
досвідом із колегами — педагогами 
ліцею. Своєю працею, енергією вона 
подає приклад для тих, хто намагаєть
ся знайти місце в житті.

Сльозка Н.Я. докладає всіх зусиль, 
щоб справа її розвивалась. Педагогу 
вдається підтримувати оснащення 
свого кабінету на належному сучасно
му рівні. Вдома працює з комп’ютером, 
зі спеціальною літературою, шукає 
цікаву інформацію, розробляє нові на
вчальні програми, удосконалює свої 
знання. А зупинятися на досягнутому
— це не для неї.

Наполеглива праця -  запорука її 
успіхів. Але без підтримки її чоловіка, 
сина, навряд чи вдалося б досягти 
цього. Син Надії Яківни в минулому 
році закінчив школу, як і його мама, із 
золотою медаллю. Зараз він студент 
одного зі столичних вузів. Успіхам він 
завдячує, насамперед, своїй мамі, бо 
для виховання сина Надія Яківна не 
жаліла ні сил, ні часу.

Я, нарешті, розклала фарби на 
стілець, біля якого вже стояв моль
берт з прикріпленим полотном. “Так, 
Надія Яківна — справжня ділова жінка, 
на яку можна рівнятися”, — сказала 
я, роблячи перший впевнений мазок 
на чистому полотні.

РЕГИОНАЛЬНЫМ 
СЕМИНАР МАГАТЭ

Региональный семинар МАГАТЭ по обучению инструкторов мониторингу 
при аварийных ситуациях ядерного и радиологического характера проходит в 
Славутиче 24 — 28 мая.

Семинар проводится на базе Чернобыльского центра по проблемам ядерной 
безопасности, радиоактивных отходов и радиоэкологии. Обучение в области ава
рийного реагирования — одно из важных направлений деятельности Центра.

В работе семинара принимают участие представители 17 стран мира.
Цель семинаров данной тематики — отработка единой системы реагиро

вания на ядерные и радиологические чрезвычайные ситуации.
В программу семинара входят теоретические и практические занятия по 

темам аварийной готовности и реагирования, проведения радиохимических 
анализов, измерений альфа-, бета- и гамма-активности, пробоотборов. Для 
участников семинара будет организован технический тур на Чернобыльскую 
АЭС, в г. Припять и чернобыльскую зону отчуждения, а также практические 
занятия непосредственно в зоне отчуждения.

Уникальные условия и объекты чернобыльской зоны отчуждения в буду
щем могут стать специальным полигоном для отработки действий антитер- 
рористических подразделений и аварийно-спасательных бригад в условиях 
радиационного и химического загрязнения территорий.

Информационно-аналитический отдел Чернобыльского центра

Вопрос:
Я  учусь в университ ете на контрактной (платной) основе. Сти

пендии не получаю, учебу оплачиваю самостоятельно. Прошу пояс
нить, распространяется л и  на мою заработную плату право на умень  
шение суммы налога с моего общего месячного облагаемого налогом  
дохода на сумму социальной налоговой льготы в размере, равном 150% 
суммы льготы, отвечающей одной минимальной заработной плате?

Ответ:
В соответствии с Законом Украины от 22.05.2003 г. № 889 “Про податок з 

доходів фізичних осіб”, любой налогоплательщик имеет право на уменьшение 
суммы общего месячного налогооблагаемого дохода, полученного из источни
ков на территории Украины (от одного работодателя) в виде заработной платы 
на сумму налоговой социальной льготы в размере, равном одной минималь
ной месячной заработной плате, установленной законом на 1 января отчетно
го налогового года, если доход не превышает суммы месячного прожиточного 
минимума для трудоспособного лица, установленного на начало отчетного на
логового года. При этом сумма, на которую уменьшается налог, вычисляется 
так: произведение месячного прожиточного минимума, умноженное на 1,4 и 
округленное до ближайших 10 гривен. К примеру, такая сумма, исходя из 365 
грн., будет составлять 510 грн. Поскольку в 2004 году минимальная заработ
ная плата установлена в размере 205 грн. в месяц, то, с учетом указанного 
выше и конечных положений Закона, в 2004 году общий месячный облагаемый 
налогом доход одного налогоплательщика, не превышающий 510 грн., может 
быть уменьшен на сумму социальной налоговой льготы, те. на 61 грн. 50 коп. 
(205 грн. умноженные на 30%). Согласно п. 6.1.2 ст. 6 Закона Украины, для 
налогоплательщика-студента налоговая социальная льгота предоставляется 
в размере 150% суммы льготы. В 2004 году она составляет 92 грн. 25 коп. (61 
грн. 50 коп. умноженная на 150%) — при условии соблюдении требований от
носительно уровня полученного данным налогоплательщиком дохода. Учиты
вая положение п.п. 6.3.3 этой же статьи, налоговая социальная льгота не мо
жет быть применена в отношении других доходов налогоплательщика-студен
та, если он в течение отчетного налогового месяца одновременно получал 
доходы в виде стипендии, выплачиваемой из бюджета. Таким образом, граж
данин, обучающийся на контрактной основе и не получающий стипендию из 
бюджета при условии получения им дохода не выше 510 грн., имеет право на 
получение социальной налоговой льготы в течение месяца.

Информация предоставлена операторами “Горячей линии” Славутича

У  СВІТІ ЧАРІВНИХ ЗВУКІВ
“Музика — це все: почуття, думки, 

переживання, це нескінченний твор
чий пошук” — такі щирі слова ми чує
мо з вуст художнього керівника “Soul 
jazz”, професійного музиканта-теоре- 
тика і хормейстера — Галини Іванів
ни Федорової.

Саме завдяки їй “Soul jazz” є лау
реатом відкритого чемпіонату Украї
ни, телеконкурсу естрадних вико
навців “Премьєр-Ліга”, власником 
Гран-прі і золотої “Ніки” Всеукраїнсь
кого благодійного художнього фести
валю Держтелерадіо України, учасни
ком Міжнародного конкурсу в Литві, в 
якому колектив зайняв третє місце.

З перших років життя Галина Іван
івна відчувала нестримний потяг до му
зики і мистецтва, з раннього дитинства 
мріяла стати тільки музикантом. Зараз 
жінка щиро вдячна своїм батькам за 
те, що вони помітили в ній прихований 
творчий потенціал і віддали навчати
ся до музичної школи з п’яти років.

У майбутньому Галина Іванівна не 
забуває про свою мрію і вступає спо
чатку до музичного училища, потім — 
інституту культури на диригента-хор- 
мейстера... Ці роки не пройшли мар
но, навчання закінчує з відзнакою, а 
її самобутній талант і музичні здібності 
зміцнюються, наповнюються творчою 
наснагою.

Вона починає працювати у му
зичній школі Узбекистану, де прожи
ває на той час із родиною. Доля при
водить її у Славутич, який згодом стає 
рідним для неї.

Невдовзі Галина Іванівна починає

працювати в місцевій Дитячій школі ми
стецтв, а через деякий час вимушена 
звільнитися за сімейними обставинами.

З цього часу присвячує себе родині, 
займається вихованням двох синів, дог
лядом за батьками...

Та, мабуть, судилося їй бути музи
кантом... Галина Іванівна не може жити 
без свого улюбленого заняття і в 2001 
році влаштовується працювати у Палац 
дитячої творчості м.Славутича. У неї 
виникає ідея створення власного музич
ного колективу, основним стилем якого 
стає джаз.

Свій вибір Галина Іванівна пояснює 
так: “Головне — знайти образ... Мабуть, 
я обрала саме цей напрям музики тому, 
що джаз — у мені. Було бажання зай
матися чимось новим, оригінальним, 
чим ніхто у Славутичі ще не займався”. 
Джаз, на її думку, —  це інтелектуальна, 
елітна, витончена музика, це завжди 
хороший смак.

У колектив “Soul jazz" — “Душевний 
джаз” — потрапити нелегко. Для цього, 
по-перше, необхідно мати музичну осв
іту, велике бажання займатися музикою, 
а по-друге, бути працелюбним, наполег
ливим і відповідальним.

Ця талановита жінка поринула у світ 
чарівних звуків і віддає все життя та 
вільний час улюбленій справі. Її напо
легливість, організаторські і викладацькі 
здібності, любов до музики, важка пра
ця й неймовірні зусилля — все це при
чини успіху колективу “Soul jazz” та влас
них досягнень.

□.Федорова займається з дівчатами 
на основі багатьрх^методик. Та щоб ці

методи роботи давали результати, не
обхідні ще й величезні фізичні зусилля 
та майстерна техніка.

Члени колективу глибоко поважають 
та люблять її. Молоді дівчата (Скрипо- 
ва Ольга, Івашко Олена, Статура Ірина, 
Філімонова Катерина, Скутіна Світлана, 
Василенко Лілія, Разжичаєва Анастасія) 
вдячні Галині Іванівні за те, що вона 
навчає їх і дає можливість удосконалю
вати свої вміння, знання.

Естрадно-джазовий вокал дуже 
відрізняється від академічного співу і 
вимагає від художнього керівника вит
римки, глибоких знань й ефективних 
методів роботи. Але любов до своєї 
справи перемагає, допомагає в нелег
ких репетиціях, сприяє успіху.

Таку працелюбну людину ще треба 
пошукати! Галина Іванівна кожний вечір, 
кожний вихідний, кожну вільну хвилин
ку віддає улюбленій справі. Якщо вона 
не на репетиції, то обов’язково працює 
над новим оранжуванням відомих му
зичних шедеврів, завжди щось змінює і 
подає пісні в іншій інтерпретації. У своє
му репертуарі “Soul jazz” має не тільки 
пісні джазового стилю, а й багатьох 
інших. Нещодавно вона спробувала ко
лектив в етножанрі, бо народна пісня з 
сучасною обробкою і майстерним вико
нанням є дуже оригінальною і цікавою.

“Пісні я пропускаю через душу”, — 
каже Галина Іванівна. Можливо, саме 
тому вони мають успіх і набувають по
пулярності.

Може здатися, що в цієї енергійної 
жінки не залишається часу на власну 
сім’ю, але це не так. Віддаючи майже

весь вільний час улюбленій справі, вона 
не забуває про свого чоловіка, двох синів.

Незважаючи на жорсткий, ненормова- 
ний графік роботи, Галина Іванівна зумі
ла створити сімейний затишок у своєму 
домі. В її будинку панує якась особлива, 
чарівна атмосфера, відчувається рука 
жінки, творчої особистості. Вона чудова 
господиня, про що свідчить вишуканість 
інтер’єру. А  які смачні у неї страви! Дивує
шся: як ця жінка все встигає!

Родина завжди підтримує творчу 
ініціативу й допомагає у повсякденній 
роботі. Чоловік і сини люблять її, пова
жають захоплення мистецтвом.

Заслуга Галини Іванівни полягає й у

Була вже друга половина дня, і 
сонце котилося до заходу. Воно роз
кошувало в передвечірньому небі, 
роблячи його то багряним, то ніжно- 
рожевим. Я ледве йшла, бо портфель 
був повний олійних фарб і жорстких 
пензликів, а в правій руці -  пакет, із 
якого виглядав великий аркуш білос
ніжного ватману. Під сонячним про
мінням він віддавав блакиттю.

Зачарована вечірньою красою 
рідного міста, я нічого не помічала, та 
раптом: “Трісь!” — і мій чорний порт
фель розірвався. “Мабуть, не витри
мав такої ваги”, — подумала я. Шви
денько збираючи тюбики з фарбами і 
складаючи їх на лаву, що стояла по
руч, я звернула увагу на яскраву афі
шу. Там було написано: “Справжня 
ділова жінка Розалія Корсакова дає 
поради початківцям!” Під цим^рочис- 
тим написом -  фото молодої жіночки. 
Я б сказала, занадто молодої як для 
того, щоб давати комусь поради. Коли 
поскладала фарби у порваний порт
фель, що зараз нагадував голодного 

‘ крокодила, я пішла далі, а мої думки 
залишились там, біля афіші. Чомусь 
я сумнівалася, що ця, можна сказати, 
“ділова дівчинка” могла давати пора
ди початківцям, коли вона сама, на
певне, майже щойно закінчила якийсь 
заклад із гучною назвою. Мене турбу
вало питання: “Якою ж повинна бути 
справжня ділова жінка?” “Ну, по-пер
ше, — почувся внутрішній голосок, — 
вона має бути досвідченою, бо, щоб 
давати поради, треба самій багато 
знати. По-друге, вона повинна бути 
вмілим психологом, бо від уміння 
спілкуватись з різними людьми зале
жить успіх. Хто ж це може бути?”.

Я йшла далі. Роздумуючи над цим 
питанням, я не помітила, як дійшла до 
Школи мистецтв. У класі, як завжди, 
пахло злежаним полотном, а на по
лицях лежало безліч цікавих речей: 
від сухих квітів до малих і великих 
гіпсових фігур. Поклавши на стілець 
свого нещасного портфеля, я знову 
поринула в думки. Кого ж я знаю, хто 
відповідав би всім вимогам до сучас
ної ділової жінки? І раптом я згадала 
про свою сусідку -  Сльозку Надію Як
івну -  учителя англійської мови, яку в 
місті багато хто знає.

Я теж її знаю давно. Школу Надія 
Яківна закінчила з золотою медаллю, 
а потім вступила до Ніжинського пед
інституту, який також успішно закінчи
ла. Після закінчення інституту їй про
понували працювати перекладачем.

її організаторських здібностях. При 
виїзді колективу на різні конкурси, вона 
сама підбирає сценічні костюми і шу
кає спонсорів, що теж дуже важливо. 
Без її енергійності, наполегливості та 
відданності “Soul jazz” взагалі б зараз, 
мабуть, не існував.

Щойно “Soul jazz” знову повернув
ся з перемогою. 7 квітня 2004 року на 
Міжнародному конкурсі, який відбувся 
в Таллінні, джазовий колектив зайняв 
друге місце. Його визнано одним із кра
щих ансамблів світу.

Вітаємо з успіхом!
О. КЛИМЕНОК, 

учениця 33 гр. ліцею



"ДУМАЙТЕ САМИ, РЕШАЙТЕ САМИ, 
БЫТЬ ВАМ ЗДОРОВЫМ ИЛИ НЕ БЫТЬ!"

Народная мудрость гласит: "Посеешь поступок — пожнешь привычку, посеешь 
привычку — пожнешь характер, посеешь характер — пожнешь судьбу". 

Не так ли бывает у человека, пристрастившегося к курению?
Начиная курить, балуясь, из-за тщес

лавного желания скорей казаться взрос
лыми, не понимая офомной вредности 
курения, молодые люди, подростки лег
ко втягиваются в эту вредную привычку, 
отказаться от которой, даже при жела
нии это сделать, далеко не всем удает
ся. Отвыкнуть от курения становится 
обычно тем труднее, чем больше стаж 
курения. За последние десятилетия уче
ными во всем мире выявлен тот огром
ный вред, который причиняет курение не 
только здоровью курящего человека, но 
и здоровью “обкуриваемых” им людей. 
Кроме того, подсчитаны убытки от поте
ри рабочего времени во время “переку
ров”, пожаров по вине курильщиков и т.д.

Беда в том, что опасность курения 
проявляется далеко не сразу. Пара
доксально: понимая, что курение 
опасно, многие люди (особенно куря
щие) проявляют к нему исключитель

ное равнодушие, неоправданную, пре
ступную беспечность.

Благодаря огромной адаптацион
ной способности организм человека 
довольно быстро приспосабливается 
к непривычному для него яду. Попав
шие в организм никотин и другие ве
щества, содержащиеся в сигаретах, в 
большей своей части обезвреживают
ся в печени, почках, легких; выводят
ся же с мочой, а у кормящих женщин 
и с молоком. (Задумайтесь, пожалуй
ста: каково же приходится этим орга
нам, которые и без никотина уже име
ли отклонения от нормы.)

Сильнее всего никотин действует на 
нервную систему. В малых дозах он вна
чале повышает возбудимость коры го
ловного мозга, а затем угнетает и исто
щает ее. Кратковременное возбужде
ние мозговой деятельности нередко 
расценивается курильщиками как явле
ние положительное, и они не хотят за
мечать того, что это возбуждение быст
ро сменяется длительным угнетением. 
В результате у человека постепенно раз
вивается зависимость от никотина, от
мечается неустойчивое настроение. Об
разно говоря, головной мозг, ради под
держания своего тонуса берет в залож
ники все остальные органы и ткани.

После каждой выкуренной сигаре
ты происходит рефлекторное сужение 
сосудов, которое продолжается 25 — 
35 минут (!). Поэтому у человека, ку
рящего систематически, сосуды почти 
непрерывно находятся в суженом со
стоянии, что в свою очередь ведет к 
увеличению кровяного давления (ги
пертонической болезни).

Сердце, работая в условиях повы
шенного артериального и венозного 
давления, не выдерживает: возника
ет ишемическая болезнь сердца, ин
фаркт миокарда, нарушение ритма 
его сокращения.

Повышенная спазмированность 
сосудов, снабжающих кровью различ
ные органы и ткани, является причи
ной нарушения обмена веществ в клет
ках. Клетки, получая меньше кислоро
да и питательных веществ, медленнее 
избавляются от образующихся в них 
токсичных продуктов обмена. Очевид
но, что “посаженные на голодный паек” 
органы и ткани хуже выполняют свои 
функции. Это проявляется в общем 
снижении тонуса и устойчивости орга
низма к различным нагрузкам и по
вреждающим факторам.

Никотин нарушает обмен веществ 
в организме, в том числе и белковый. 
Нарушается также усвоение витами
нов (результат — гипо- и авитамино
зы). Так, например, витамин С у куря
щего становится в 1,5 раза меньше 
нормы, что особенно сказывается на 
общем развитии детей и подростков; 
у взрослых же дефицит витамина С 
часто сопровождает явления пара
донтоза и выпадения зубов.

В результате нарушения обменных 
процессов у курильщиков возникают 
явления атеросклероза.

Табачный дым помимо никотина 
содержит целый ряд других токсичных 
соединений: смолы, тяжелые метал
лы, углекислый и угарный газы и дру
гие продукты неполного сгорания 
органических соединений, которые 
оказывают не только токсическое, но 
и мутагенное и канцерогенное дей
ствие на клетки, вызывая образова
ние опухолевых клеток в любом орга
не (“где тонко, там и рвется”).

дование публикуемым ниже правилам 
должно постепенно привести к полному 
отказу от курения.

1. Стараться выкуривать как мож
но меньше сигарет; вести подсчет вы
куриваемых за день сигарет, стремясь 
к тому, чтобы сегодня было выкурено 
меньше, чем вчера.

2. Затягиваться менее часто и как 
можно менее глубоко.

3. Не курить на голодный желудок, а 
тем более утром натощак, т.к. продукты 
возгонки табака, смешиваясь со слюной, 
поражают слизистую желудка, а попа
дая в кишечник, сразу же всасываются 
в кровь; по той же причине не курить во 
время еды или приема напитков.

4. Между затяжками не оставлять 
сигарету во рту.

5. Не докуривать сигарету до конца, 
выбрасывать сигарету недокуренной на 
одну треть, т.к. именно в этой части скап
ливается наибольшее количество кан
церогенов и никотина; еще лучше выб
расывать сигарету после 2 — 3 затяжек.

6. Не курить на ходу, особенно под
нимаясь по лестнице или в гору, пото
му что в это время дыхание очень ин
тенсивно и канцерогены попадают 
очень глубоко в легкие.

7. Как можно дольше не курить пос
ле значительной физической нагруз
ки, а тем более во время нее.

8. Время от времени устраивать 
перерывы в курении (“не курю до по
недельника”, “до конца месяца”, “до 
Нового года”).

9. Не курить, когда курить не хочется.
10. За одну-две недели до полного 

отказа от курения рекомендовано при
нимать аскорбиновую кислоту (вита
мин С) по 200 — 300 мг в день (если 
нет противопоказаний).

На возможно длительный срок (не 
менее 2 — 3 недель) исключите или 
хотя бы значительно ограничьте при
ем алкогольных напитков, крепкого чая 
и кофе, острых и соленых продуктов. 
Употребляйте больше растительной 
пищи, соков, минеральной воды. Ста
райтесь не переедать.

Хорошим средством для отвыкания 
от курения являются таблетки “Табекс” 
болгарского производства, имеющие
ся в аптеках. Курс лечения — 25 дней. 
За это время тяга к курению проходит.

Избавление от вредной и даже 
опасной привычки — курения зависит 
прежде всего от самого человека. Ку
рение — это обычный условный реф
лекс, хотя достаточно стойкий. Одна
ко известно, что каждый условный 
рефлекс, не получающий продолже
ния, постепенно затухает.

Человек, бросивший курить, уже че
рез несколько дней начинает чувствовать 
себя гораздо бодрее, у него появляется 
хороший аппетит, ровное, спокойное на
строение. Самочувствие улучшается, так
же и от сознания того, что “победил” себя, 
свое пристрастие к табаку.

Любое заболевание легче предуп
редить, чем лечить. А потому, всем, 
что хочет бросить курить, желаем ус
пеха. Помните, что тем самым вы сде
лаете благое дело не только для себя, 
но и для окружающих вас людей. А 
молодым людям советуем и вовсе не 
начинать, чтобы сохранить свое здо
ровье на долгие-долгие года.

Л.Б. ШАНИНА, зав. КДЛ СМСЧ-5

ТАРИФИ НА 
ЕЛЕКТРОЕНЕРГІЮ 

НА ЧЕРВЕНЬ 2004 P.
Згідно з “Умовами та Правилами 

здійснення підприємницької діяльності 
з постачання електроенергії за регуль
ованим тарифом”, постановами НКРЕ

№ 47 від 22.01.2001 p., № 686 від 
25.06.2002 p., на травень 2004 р. по 
ВАТ ЕК “Чернігівобленерго” вводяться 
в дію такі роздрібні тарифи (коп./кВтг):

Групи споживачів 1 клас 
35 кВ і вище

2 клас 
до 35 кВ

1. Промислові та прирівняні 
до них споживачі з 
приєднаною потужністю 
750 кВА і більше

17,25 24,82

2. Промислові та прирівняні 
до них споживачі з 
приєднаною потужністю до  
750 кВА

17,25 24,82

3. Електрифікований 
міський транспорт 'і  7,25 24,82

4. Електрифікований 
залізничний т анспорт

17,25 24,82

5. Непромислові споживачі 17,25 24,82
6. Сільськогосподарські 
споживачі-виробники 17,25 24,82

Примітки:
1. Відповідно до постанови НКРЕ 

№ 40 від 11.01.2002 p., з 1 лютого 2002 
р. електроенергія на потреби опален
ня та гарячого водопостачання спожи
вачам (крім населення, установ вико
нання покарань, лікувально-трудових 
профілакторіїв та слідчих ізоляторів, 
релігійних установ, електротермічних 
установок саун (лазень) на підприєм
ствах (в організаціях), які здійснюють 
фізкультурно-оздоровчу та спортивну 
діяльність, займаються медичною 
практикою (якщо здійснення цих видів 
діяльності підтверджене відповідними 
ліцензіями), незалежно від потужності 
електронагрі-вальних приладів відпус
кається за двозонними тарифами, ди
ференційованими за періодами часу.

Ставка тарифу розраховується 
множенням встановлених тарифів для 
споживачів на тарифний коефіцієнт: 
нічний період — 0,4, денний період — 
1,8 .

2. У разі відсутності окремого дво
зонного обліку (наявність загального 
обліку обов’язкова) обсяги електрое
нергії на потреби опалення та гарячо
го водопостачання розраховуються на 
підставі додатку до договору “Порядок 
та режим роботи електронагрівальних 
установок ” та (або) акта, який визна
чає частку споживання енергії на опа
лення та гаряче водопостачання від 
сумарного споживання, і оплачується 
за денною ставкою тарифу.

3. Вказані вище тарифи не врахо
вують податок на додану вартість 20%.

Р о зд р іб н і т ар иф и  р озр ахов ан і на  п ід ст ав і т аких даних:

Прогнозована середня 
закупівельна ціна на 
розрахунковий період 
(без ПДВ), грн./МВтг

141,22

Постанови НКРЕ №47 від 
22.01.2001р., № 513 від 
19.05.2004р., факсограма 
Мінпаливенерго № 32-01/6-622 
від 18.05.2004 р.

Коефіцієнти 
нормативних 
технологічних витрат
1 клас
2 клас

6,61%
13,63%

Постанови НКРЕ № 264 від 
20.03.2002 р.

Тарифи на передачу
електроенергії,
грн,/МВтг
1 клас
2 клас

17,36
69,20

Постанова НКРЕ № 335 від 
18.04.2003 р.

Тариф на постачання 
електроенергії, (для всіх 
споживачів, крім 
населення), грн./МВтг

3,97 Постанова НКРЕ № 335 від 
18.04.2003 р.

МАЛЕНЬКІ "СВІТЛЯЧКИ СЛАВУТИЧА" 
СВЯТКУЮТЬ ДЕНЬ МАТЕРІ

Можливо, не всі знають, як 
це свято прийшло в Україну.
Прийшло воно з Філадельфії.
Юна американка Анна 
Джарвіс, яка саме втратила 
свою матір, звернулась з ли
стом до президента Америки, 
в якому запропонувала раз на 
рік, навесні, у травні, коли 
прокидається від сну приро
да, коли дзвенить у блакиті пісня жайворонка, вшановувати матір. Ідею Анни 
підхопили у всьому світі.

Вперше в Україні, на Галичині, це свято відзначалося у 1929 році. Зранку 
люди йшли на богослужіння до церкви, а пізніше — тисячі дітей під звуки музи
ки, з квітами в руках рушали вулицями міст і сіл. Пісні, вірші, подарунки, сміх 
були адресовані матерям.

Після 1939 року це свято було заборонено. Але з 1990-го свято Матері 
повернулося в Україну і відзначається у другу неділю травня. Бо травень — це 
місяць Небесної Матері Діви Марії, яка є заступницею знедолених, яка благо
словила у хресну путь свого єдиного Сина — Спасителя людства. І сьогоднішнє 
свято — це свято Божої Матері, матері України і матері, яка дала нам життя. 
Саме вони є тими джерелами, з котрих людина живиться від першого свого 
подиху на цьому світі до останніх днів життя. 7 травня в школі № 1 відбулося 
свято Матері в 3-Д та в 3-С класах (керівники Коропчук Г.О. та Черв’як О.О.).

Сонячний день, святково прикрашена зала для урочистих подій. На сцені 
діти, до зали входять мами, бабусі, учителі. Лунають привітання, пісні, вірші. 
Діти підносять подарунки, зроблені своїми руками. Зі святом, любі матусі!

Редакційна колегія ЗОШ № 1

Содержащиеся в табачном 
дыме вещества попадают в ды
хательные пути как самого куря
щего, так и рядом находящихся 
некурящих людей, вещественно 
вызывая глубокие нарушения 
всей бронхо-легочной системы.

Достаточно сказать, что 
рак легких у курильщиков 
встречается в 30 раз чаще, 
чем у некурящих.

Угарный газ, вдыхаемый 
курильщиком, мешает кисло
роду связываться с гемогло
бином, тем самым понижая 
его уровень в крови, что при
водит к кислородному голода
нию органов, тканей и даже 
каждой клеточки организма. 
Особенно это отмечается у 
детей и подростков (даже 
если они являются “пассивны
ми курильщиками”).

Ученые медики и биологи 
выявили: курение активизирует 
процессы свертывания и ос
лабляет процессы антисвертывания кро
ви, а это способствует быстрому тромбо- 
образованию.

Воздействие никотина нередко вызы
вает у курильщиков серьезные заболе
вания пищеварительного тракта. Среди 
больных язвенной болезнью желудка ку
рильщики составляют 98%. По наблюде
нию врачей, прекращение курения в зна
чительной мере способствует заживле
нию язвы. В противном случае больные 
обречены на прогрессирование недуга, 
несмотря на самое энергичное лечение. 
Длительное время прогрессирующая 
язва желудка (или двенадцатиперстной 
кишки) поспешно может принять злока
чественный характер, т.е. рак!

Это происходит оттого, что куриль
щик заглатывает смолу, где содержится 
никотин и др. канцерогенные вещества, 
содержащиеся в табачном дыме.

Никотин угнетающе действует на 
расположенные в поясничном отделе 
спинного мозга нервные центры, регу
лирующие половую деятельность, нару
шает и функцию этих органов.

Поскольку выше уже упоминалось о 
том, что никотин и его продукты выде
ляются с мочой, следует сказать, что у 
курильщиков заболеваемость раком 
мочевого пузыря в 2,7 раза выше, чем у 
некурящих (по данным 1984 года, а в 
настоящее время и того выше).

Токсины табачного дыма, всосавши
еся в кровь из легких или желудочно-ки
шечного тракта, представляют собой 
существенную нагрузку для печени, по
чек и иммунной системы. Подобная хро
ническая интоксикация, длящаяся мно
гие годы, в конце концов истощает фун
кциональные ресурсы этих органов, при
водя к серьезным заболеваниям.

Нельзя не сказать о том, что очень 
опасным для здоровья является так на
зываемое пассивное курение, которым 
страдают, как правило, жены и дети ку
рильщиков. Отмечено, что женщины, чьи 
мужья выкуривают дома ежедневно 20 и 
более сигарет, в 2 раза чаще становятся 
жертвами раковых заболеваний.

Врачи-психиатры отмечают, что в дет
ском возрасте особенно страдают от ку
рения нервная система, сердце и крове
носные сосуды. Для женщин немаловаж
но добавить то, что из-за курения у них 
бывают в 2 раза чаще выкидыши и мер
творожденные дети, дети, имеющие по
роки развития. Их дети, как правило, пло
хо развиваются, тревожно спят, каприз
ничают, у них часто отмечается анемия, 
аллергические и бронхолегочные забо
левания, они часто простужаются и на
блюдаются у педиатров в группе часто и 
длительно болеющих. (Все эти наруше
ния у детей могут возникнуть даже толь
ко при курении отца (матери) в доме).

Еще одно маленькое, но не менее 
значительное напоминание для женщин. 
Из-за курения (активного и даже пассив
ного) кожа их становится менее эластич
ной, лишается приятной свежести и 
слишком рано покрывается морщинами.

В заключении, взвесив все положитель
ные (если таковые есть) и отрицательные 
моменты (а их набралось предостаточно), 
следует отметить, что, конечно, для здоро
вья самое главное и полезное — вообще 
не курить. Но для тех, кому это пока не уда
ется, существует несколько правил, часть 
из которых рекомендована Международ
ным противораковым союзом. Строгое еле-



Мы начинаем... РЕМОНТ

ЗАПИСКИ БЫВАЛОГО 
РЕМОНТНИКА

...В принципе, я всегда знала, что это случится. В конце концов, эта 
цепочка неразрывна: дети рождаются, вырастают — и создают 

собственную семью. Они уходят из вашего дома, где им было уютно, 
тепло и ниоткуда не дуло, для того чтобы завести кучу проблем и 
сложностей, которые им придется расхлебывать до конца жизни 

с большим или меньшим успехом. Вместо комфортного: "Проснись, детка, 
выпей кофейку" они получают в нежную обязанность самим вскакивать 

ни свет ни заря и варить невесть откуда объявившейся половине этот 
самый кофеек. Это — как минимум. Бывают и более тяжелые случаи...
Впрочем, я злобствую , как и 

всякая новоиспеченная теща. По
ложено мне так. По закону жан
ра. Надо сказать, что зря злоб
ствую. Мой зять совсем даже н е   
из худших. Явно не папенькин сы
нок. Готов содержать семью и де
вицу мою, которой я до недавне
го времени таскала коф е в по
стель, кажется, любит. Единствен
ное, что мне не нравится в прин
ципе, —  это его квартира. Она 
явно намекает, что хозяину не 
плохо бы ее отремонтировать. Я 
ему так и сказала —  тем более, 
после моей прошлогодней ремон
тной эпопеи многие детали, на 
которые раньше я и внимания бы 
не обратила, теперь сразу же бро
саются в глаза.

—  Ремонтируйте, мама, —  не 
моргнув глазом согласился зять и, 
оставив деньги, быстренько увез 
мое слегка бледненькое по весен
нему времени чадо греться к теп
лому морю.

Они отправились в свадебное 
путешествие, а я —  в “Будмате
риалы”: консультироваться и со
ветоваться. Хотя нет, для начала 
я пригласила дизайнера. Он по
бродил с задумчивым видом по 
квартире, позакатывал свои глаз
ки и выдал ряд рекомендаций —  
на мой взгляд, соверш енно не 
приемлемых для ремонтируемой 
квартиры. Он поразил мое вооб
ражение абсолютным отсутстви
ем представлений в области гео
м е тр ии  и п р о с т р а н с т в е н н о го  
мышления. Да и отсутствием ре
ализма —  тоже. (Я совсем не хочу 
сказать, что все дизайнеры тако
вы, как “мой”. Просто мне не по
везло. Зато какой замечательный 
результат получился из моей вы
нужденной самостоятельности!.. 
Но об этом позже.)

В общем, от сомнительных ус
луг “моего” дизайнера я отказа
лась. Честно говоря, я была уве
рена, что в магазине “Будматери- 
алы” меня проконсультируют куда 
качественнее, чем где бы то ни 
было, —  это подтвердил мой лич
ный “ремонтный” опыт.

Для начала я решила сменить 
дверь. Стоит себе бесхозная квар
тира —  как говорят в Одессе, при
ходи, кто хочет, бери, что хочешь. 
Одно тревожит: дверь в квартиру я 
заменю, а ключи хочешь не хочешь 
придется давать бригаде, которая 
будет выполнять работы. Не то что
бы я была недоверчива к людям, 
но всякое ведь случается...

В общем, я оказалась перед 
дилеммой —  сидеть и охранять 
квартиру молодых или заменить 
дверь, сделать ремонт и затем 
сменить замок. С поиска замка, 
собственно, и начался мой визит 
в магазин “Будматериалы” .

Выбор был (как, впрочем, и 
ожидалось) шикарным. В витри
нах красовались десятки замков
—  накладных, врезных, навесных; 
всяческих дверных защелок, ру
чек и цепочек, а также разнооб
разнейшей крепежной ф урниту
ры. От обилия всех этих никеле
во-эмалевых штучек у меня про
сто разбежались глаза. В ассор
тим енте  отдела представлены  
замки, изготовленные в Италии, 
России, Китае и Латвии. Все они 
имеют повышенный уровень за
щ иты , в ча стн о сти  н екоторы е 
снабжены специальными брони
рованными пластинами, делаю 

щими невозможным высверливание 
“сердечника” .

—  К слову, —  подчеркнул прода
вец-консультант, —  иногда людям

' вовсе не обязательно тратиться на 
покупку нового замка. Скажем, если 
механика в старом очень хороша, 
можно при необходимости приобре
сти у нас только “секретку” —  и рас
ходы на такую покупку относитель
но невелики, и надежность замка 
повышается на порядок. Что, к при
меру, интересует вас?

Я рассказала о своей проблеме. 
О казалось, ее можно решить куда 
как проще.

—  Обратите внимание вот на эти 
бронированные двери. Они как раз 
то, что вам необходимо, —  расска
зала продавец-консультант Ольга 
Пшеничная. —  Они изготовлены из 
особо прочной стали толщиной 2 мм. 
Внутри такой двери помещен специ
альный материал, по форме напо
минающий соты, заполненные спе
циальным пенообразующим напол
нителем, который, с одной стороны, 
действует как утеплитель и звуковая 
изоляция, а с другой —  придает кон
струкции еще большую прочность.

—  Минуточку. А как насчет  
сквозняка, который неизбежно 
“пробирается” между дверью и 
дверной коробкой? Прежде при 
установке дверей приходилось 
прибегать к различного рода об
бивкам, ватно-войлочным по
рожкам и так далее. А как в слу
чае с бронированными дверями? 
Или конструкторы предусмотре
ли какой-то уплотнитель?

—  Д вери  и дут  в ком пл екте  с 
дверной коробкой и наличниками. 
По периметру коробки прикреплен 
специальный резиновый уплотни
тель —  вот он, видите? С одной сто
роны, он работает как утеплитель, 
с другой —  как амортизатор, то есть 
не позволяет металлическим час
тям с силой ударяться друг о друга 
при закрывании. Как вы понимаете, 
это защищает конструкцию двери от 
повреждении, а хозяев помещения
—  от неизбежного шума.

Сама дверная коробка, снабже
на специальными шипами, не позво
ляющими открыть дверь без ключа 
даже после спиливания петель. Все 
это смонтировано заводским спосо
бом и не только имеет великолепный 
внешний вид, но и обеспечивает до
полнительную надежность от .взло
ма. Проще, наверное, выбить стену 
рядом с такой дверью, чем взломать 
ее. Впрочем, грабители на это не 
пойдут —  им не нужен неизбежный 
при таких операциях шум.

Сверху на металл нанесены осо
бые накладки, имитирующие дерево, 
гранит, мрамор, другие природные 
материалы. Хотя сегодня наиболее 
популярен дизайн под дерево.

Но самое главное —  это замки. 
Они сконструированы по аналогии 
с запорами сейфов, когда при по
вороте ключа запоры срабатывают 
сразу в двух направлениях —  по 
вертикали и горизонтали.

Каждая из таких дверей укомп
лектована специальными замка
ми и двумя комплектами ключей.

—  Двумя-то зачем?
—  А  это как раз и есть тот “ф о

кус”, который решит ваши “устано
вочные проблемы”. К слову, они не 
то л ько  ваш и: с а н а л о ги чн ы м и  
сложностями сегодня сталкивают
ся многие делающие капитальный 
ремонт жилья. Так вот, после того, 
как вам установят дверь, вы отда
ете ремонтной бригаде специаль
ный комплект из двух ключей. Пос
ле выполнения всех работ вы за
бираете “рабочий” комплект, начи
наете пользоваться основны м . 
Предвижу ваш вопрос о возмож
ном изготовлении  д убл икатов . 
Дело в том, что данные замки —  
самопрограммирующиеся: после 
первого же пользования ключами 
основного комплекта замок пере- 
программируется таким образом, 
что прежние ключи для него уже 
не являются “родными” , — так что 
никакие, возможно, сделанные с 
ключей “рабочего” комплекта, дуб
ликаты и отмычки хозяевам квар
тиры не страшны.

Кроме того, выбирая надежную 
бронированную дверь, я обрати
ла внимание на огромное количе
ство образцов деревянны х две
рей, представленных в магазине 
“Будматериалы” . Надо будет поз
же расспросить продавцов-кон- 
сультантов о них поподробнее: все 
равно ведь придется менять всю 
столярку внутри квартиры.

А  пока что меня беспокоил еще 
один вопрос безопасности кварти
ры, которую поручили моим забо
там, —  окна. Хоть и не первый 
этаж, но при желании забраться в 
квартиру можно. Выяснилось, что 
и эту проблему “ Будматериалы” 
мне решить помогут. Для защиты 
окон мне предложили установить 
роллеты. Впрочем, это уже другой 
разговор и другой визит в магазин 
“Будматериалы” .

А  пока что я купила “детишкам” в 
квартиру дверь. Оплачивая товар, 
в очередной раз изумилась тому, на
сколько в магазине идут навстречу 
клиенту: оказывается, с недавних 
пор все товары здесь можно приоб
рести в кредит, что делает покупку 
доступной для любой семьи.

Да, для тех, кто в отличие от 
меня не знает, где находится ма
газин “Будматериалы” , его адрес: 
Чернигов, проспект Победы, 65, т. 
101-737, 4-30-29.

Ремонт ведет Инна БИЛЫМ

СИСТЕМА НОРБЕКОВА: 
АВАНТЮРА ИЛИ ПАНАЦЕЯ?

В Славутиче закончился первый десятидневный семинар-тренинг для же
лающих научиться жить по системе Норбекова. Тренинги проводил специаль
но прибывший для этого тренер. Славутчане из вечера в вечер посещали за
нятия, которые, по их же собственным словам, совсем “не занятия, а самопоз
нание”, и учились жить по-новому — потому что только так, “переделывая себя 
изнутри”, оказывается, можно, преодолеть все болезни, которыми страдает 
человеческий организм.

Наверное, можно усмехнуться подобной доверчивости. Вероятно, можно 
поспорить, проведя параллели между нынешней “Норбекинианой” и давеш
ним чуть не повальным увлечением трудами Карнеги, Спока, а также “оздоро
вительными сеансами” Анатолия Кашпировского, Алана Чумака и иже с ними. 
Можно, в конце концов, просто отмахнуться, сказав: я человек занятой, мне не 
досуг. Вот только одно —  “чудеса исцеления от Норбекова” действительно есть.

Для подавляющего большинства украинцев знакомство с системой Норбе
кова началось с его книг. “Тренировка тела и духа”, “Дурака учить, что мертво
го лечить, или Советы здоровья на каждый день”, “Где зимует Кузькина мать, 
или Как достать халявный миллион решений?”, “Опыт дурака, или Ключ к про
зрению: Как избавиться от очков”, “Если ты не осел, или Как узнать суфия”, 
“Уроки Норбекова. Дорога в молодость и здоровье”, “Энергетическое здоро
вье”. По мнению многих, кто пробовал заниматься по этим книгам, добиться 
результата самостоятельно практически не возможно. Впрочем, и преслову
тые курсы далеко не всем приносят ожидаемый результат. Не даром желаю
щие изменить себя приходят'на повторные ознакомительные семинары и раз, 
и другой, и третий. При этом не мало количество и тех, кто, прослушав курс, не 
выдерживает ежедневных самостоятельных занятий в течение месяца.

Из досье “ТС”. Мирзакарим Санакулович Норбеков  —  профессор мно
гих университетов, академик. Обладатель черных поясов в двух ви
дах восточных единоборств. Мультимиллионер. Отец шести своих и 
девяти приемных детей. Философ. Целитель. Двое прадедов Норбе
кова почитаются как святые.

В России, где Мирзакарим Санакулович заявил о себе в первую очередь, к 
нетрадиционной медицине относятся так же, как и в Украине, —  с предубеж
дением: сказывается печальный опыт времен перестройки. Но, как ни стран
но, в многочисленных центрах академика Норбекова и сегодня многолюдно. 
Почему? В одном из своих немногочисленных интервью Мирзакарим Норбе
ков попытался пояснить суть системы лечения и оздоровления, которую он и 
его последователи предлагают пациентам: "Мы учим людей относиться к сво
им болячкам без испуга. Верить, что они смогут победить недуг. Учиться жить 
в радости. Плюс элементарные физические упражнения. При этом за кажу
щейся простотой стоят огромная работа и постоянная самодисциплина. Моя 
система подходит только для сильных духом, с высоким уровнем интеллекта”.

Забавны и принципы, согласно которым ученики новоявленного Учителя 
взимают достаточно немалые деньги за свои курсы и консультации. На заме
чание корреспондента российской версии газеты “Аргументы и факты” о том, 
что услуги центров, где работают по методикам Норбекова, далеко не всем по 
карману, тогда как Ванга, к примеру, исцеляла бесплатно, Норбеков ответил 
следующее: “Знания нельзя бесплатно передавать. Если за силу, которую я 
передаю, человек ничем не будет жертвовать, это будет против закона Все
ленной. Халява в природе отсутствует. И если я стану преподавать бесплатно, 
то окажу этим людям сатанинскую услугу. Не медвежью, именно сатанинскую... 
Сумма не важна, важен сам факт оплаты. Знаете, какую зарплату я получаю в 
своем институте? 1 доллар в год! Потому что я обеспеченный человек. Учите
ля в моей школе поставили перед нами обязательное условие — освободить
ся от материальной нужды. Дали на это пять лет. Я обернулся за два года — 
продал в ЮАР одно из своих изобретений”.

Кстати, об учениках. Сам Норбеков, между прочим, наотрез отказывается 
признавать таковыми 600 зарегистрированных в России последователей. По 
его собственному утверждению, учеников не может быть более десяти: “Да 
оскорбятся мои последователи, хочу разъяснить: ученик берет форму, а не 
суть. Он может многое понять и принять, но никогда не станет мною”.

Себе в заслугу Мирзакарим Норбеков ставит и “миллионеризацию России”: 
“242 современных миллионера и миллиардера в нашей стране — мои учени
ки, которых я подготовил с нуля. При этом мечтали они не об огромных день
гах, а о самореализации. Помните: каждый человек потенциально является 
хозяином всего богатства мира. Надо только уметь взять свою часть”.

Из досье “ТС”. Советы от Норбекова. Больным: какой бы страшный 
диагноз тебе ни поставили медики— не отчаиваться и верить от души, 
что с болезнью т ы справишься. Перекладывающим воспитание на ба
бушек: срочно отказаться от этого. Имеющим одного ребенка: сделать 
еще одного, а лучш е двух малышей. Страдающим от бедности: прекра
тить жаловаться на жизнь, включить интуицию и найти способ зара
ботать деньги, достаточные для приличного существования. Имею
щим большие капиталы: уметь жить рационально, всегда помнить: 
“Когда т ы имеешь деньги, т ы  имеешь деньги. Но когда они становятся 
большими и неуправляемыми, то деньги имеют т ебя”.


